

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.16



EURO
21.29



LIBRA
24.71

Fuente: Banco de México

31 DE OCTUBRE DE 2019

AUMENTA EN UN 88% LAS DETENCIONES EN LA FRONTERA MÉXICO-ESTADOS UNIDOS



Fuente: Reuters / Adress Latif

Según el director del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de los Estados Unidos (ICE, por sus siglas en inglés), Mark Morgan, a lo largo del 2019 la Patrulla Fronteriza ha detenido a unos 970,000 migrantes en la frontera con México lo que supone un aumento del 88% con respecto al año anterior durante el cual se registraron 218,000 arrestos. El funcionario alertó que a pesar de las detenciones, aproximadamente 150,000 migrantes lograron escapar de la Patrulla Fronteriza. Por otra parte, Morgan subrayó que el país continúa enfrentándose a una “crisis humanitaria y nacional” incluso a pesar de que las cifras hayan disminuido durante los últimos meses, siendo el mes de septiembre el menor registro del año con 52,000 detenidos. Finalmente, destacó que las

organizaciones criminales transnacionales “están aprovechándose de la crisis humanitaria y utilizan a las familias y los niños para conseguir que gente mala y drogas entren en el país”. Al tiempo que añadió que “esas drogas y criminales están entrando en cada ciudad”.

Europa Press: <http://bit.ly/34juZwx>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO RECIBE LA VISITA OFICIAL DEL PRESIDENTE DE PANAMÁ, LAURENTINO CORTIZO COHEN

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo un encuentro privado con el Presidente de Panamá, Laurentino Cortizo, en Palacio Nacional. El combate al narcotráfico y la migración fueron los temas destacados de la agenda bilateral que abordaron los dos Jefes de Estado durante la reunión. Además, se acordó que ambas naciones deben trabajar en conjunto para administrar el complejo fenómeno migratorio que implica el paso constante de africanos, asiáticos, haitianos y cubanos en su camino hacia Estados Unidos. Cabe destacar que durante la ceremonia de recibimiento estuvieron presentes el Canciller mexicano, Marcelo Ebrard; el Secretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga; el Embajador de México en Panamá, Luis Manuel López Moreno; la Secretaria de Economía, Graciela Márquez; el Subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja; el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López; el Comisionado del Instituto de Migración, Francisco Garduño Yáñez y Directora Ejecutiva de la Amexcid, Laura Carrill. Del país visitante participaron Alfredo Oranges, Asesor presidencial; Miguel Lecaro, Director de Protocolo y Ceremonial del Estado; y Zabdy Vergara Espinosa, Encargada de Negocios de la Embajada de la República de Panamá.

Infobae: <http://bit.ly/2qTnD4m>

AMÉRICA DEL NORTE

SE REALIZA PRIMER TESTIMONIO CONTRA TRUMP EN EL CASO DE UCRANIA

A pesar de que la Casa Blanca prohibió declarar a varios funcionarios, Alexander Vindman, el experto en Ucrania del Consejo de Seguridad Nacional (NSC, por sus siglas en inglés) se presentó ante una audiencia en el Congreso por el caso en el que se le acusa al Presidente estadounidense, Donald Trump, de abusar de su poder presidencial para ganar una ventaja electoral. Vindman indicó que fue testigo cuando el Embajador estadounidense ante la Unión Europea, Gordon Soundland, habló con Oleksandr Daniliuk, un funcionario ucraniano de seguridad nacional, con motivo de una posible reunión sobre la investigación de los Biden. Testificó también, que escuchó al Presidente estadounidense presionar por teléfono al Presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, el 25 de julio para que investigaran a los Biden. Hasta el momento, estas declaraciones forman parte de las pruebas más sólidas de que Trump abuso de su poder al pedir apoyo extranjero para elecciones nacionales. Sin embargo, republicanos afines al mandatario intentaron dañar la credibilidad de Vindman destacando que es un inmigrante y forma parte de un intento de miembros de la seguridad nacional estadounidense para socavar a Trump.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2pkllles>

CÁMARA DE REPRESENTANTES DE ESTADOS UNIDOS APRUEBA EL RECONOCIMIENTO DEL GENOCIDIO ARMENIO

La Cámara de Representantes de Estados Unidos aprobó una resolución en reconocimiento del genocidio armenio que ocurrió entre 1915 y 1918 en la Primera Guerra Mundial. En respuesta a la decisión de la Cámara de Representantes, el Gobierno turco condenó el reconocimiento del genocidio armenio y convocó al Embajador estadounidense, David Satterfield, para expresar su rechazo a la medida. Por su parte, el Ministro de Relaciones Exteriores turco, Mevlut Cavosoglu, calificó la resolución de Estados Unidos como una “decisión sin fundamentos jurídicos” y acusó al país norteamericano de querer reescribir la historia. Cabe mencionar que Turquía no niega la masacre de armenios por parte del Imperio Otomano pero no lo califica como genocidio ya que argumenta que no fue resultado de un plan de exterminio masivo.

Europa Press: <http://bit.ly/2r0lq6g>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2r1eCGD>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BOLIVIA ANUNCIA QUE LA AUDITORÍA DE LA OEA COMENZARÁ ESTE 31 DE OCTUBRE Y SERÁ VINCULANTE

El Ministro de Exteriores de Bolivia, Diego Pary, anunció que la auditoría que va a llevar a cabo la Organización de Estados Americanos (OEA) de las elecciones del pasado 20 de octubre comenzará el día de hoy y tendrá carácter vinculante. De acuerdo con el Canciller, treinta expertos llegarán esta semana al país y contarán con el acompañamiento de España, México y Paraguay. No obstante, se hizo la invitación a países vecinos latinoamericanos y extra regionales. Pary ha defendido que la auditoría permitirá resolver las dudas que se han generado en torno al proceso electoral, asegurando que el proceso se desarrolló con transparencia. Por su parte, el líder opositor, Carlos Mesa, rechazó el acuerdo al que han llegado el Gobierno de Evo Morales y la OEA, pese a que fuera el mismo quien hizo la petición de dicha auditoría. De acuerdo con Mesa, no aceptará la auditoría en los actuales términos porque fue “pactado unilateralmente”, agregando que la OEA no consultó “ni al país ni a la oposición”. En este contexto, indicó que mantendrá los mecanismos de coordinación con todos quienes luchan por el respeto al voto popular y la democracia.

Europa Press: <http://bit.ly/2PGljYK>, <http://bit.ly/2JFUS1Q>

COLOMBIA Y EL ALTO COMISIONADO DE LA ONU PARA LOS DERECHOS HUMANOS RENUEVAN SU COOPERACIÓN

La Organización Nacional Indígena de Colombia (ONIC) pidió la visita de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) a Cauca, debido a la masacre de indígenas en la comunidad de Tacueyó, que consideran un genocidio. El Consejero Mayor de la ONIC, Luis Fernando Arias, solicitó durante una rueda de prensa en Bogotá, la visita de la Relatora Especial sobre Pueblos Indígenas de la ONU, Victoria Tauli-Corpuz. De esta manera, la ONIC busca exigir al Gobierno tomar medidas para resolver la grave situación de emergencia que sufren los pueblos indígenas del Cauca. Ante esto, el Presidente Iván Duque visitó el municipio de Santander de Quilichao para evaluar la situación de orden público en el Cauca. El Gobierno colombiano y el Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos firmaron un acuerdo que permitirá la continuidad de la cooperación entre la organización y el país sudamericano por al menos tres años más. Cabe destacar que la ONU ha operado en Colombia desde 1997 y cuenta con 16 oficinas en el país, desde donde seguirá vigilando el acuerdo de paz alcanzado en 2016.

Europa Press: <http://bit.ly/2Npqau0>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/36oxFL1>

DIPUTADOS PRESENTAN UNA ACUSACIÓN CONSTITUCIONAL CONTRA EL EX MINISTRO CHILENO DE INTERIOR

Once diputados de distintos partidos de la oposición chilena presentaron en la Cámara de Diputados una acusación constitucional en contra del ex Ministro de Interior, Andrés Chadwick, por la represión de las protestas contra el Gobierno del Presidente Sebastián Piñera. Diego Ibáñez, representante parlamentario del Movimiento Autonomista, explica que la acusación se divide en dos capítulos: el primero se refiere a una grave vulneración de la Constitución ya que no defendió el derecho fundamental a la vida y a la integridad física y psíquica de los ciudadanos; mientras que el segundo capítulo se refiere a que se han violado los derechos fundamentales que la Constitución establece para el estado de emergencia. La nueva portavoz de La Moneda, Karla Rubilar considera que hay temas realmente urgentes para los chilenos que se deben tratar antes como las pensiones mínimas, el congelamiento de las tarifas eléctricas y el control del precio de los medicamentos. Ante esta declaración, otro Diputado opositor, Gabriel Boric, contestó que el Congreso es capaz de tratar los dos temas al mismo tiempo. Por su parte, el Director General de los Carabineros de Chile, Mario Rozas, negó que sus agentes hayan violando los derechos humanos de los manifestantes. No descarta que se deban revisar los casos denunciados, pero los considera como una "excepción", ya que los carabineros no fueron "formados para hacer daño a las personas." Por último, aseguró que las aproximadamente 8,000 personas detenidas llevaron un proceso dentro del margen legal.

Europa Press: <http://bit.ly/2NzhfXY>, <http://bit.ly/2pt5gTD>

EUROPA

GOBIERNO ALEMÁN APRUEBA UN PAQUETE DE MEDIDAS CONTRA LA VIOLENCIA DE LA ULTRADERECHA

Tres semanas después del atentado antisemita contra una sinagoga en Halle, el Gobierno de Alemania aprobó un paquete de medidas con el que quiere combatir el extremismo de ultraderecha y los delitos de odio. De acuerdo con los Ministros de Interior, Justicia y de Familia, se exigirá a las empresas en internet, como de las redes sociales, comunicar a la policía la identidad de usuarios extremistas o endurecer los permisos de venta de armas. Como primera medida, Berlín quiere mejorar la identificación de los delitos de odio en internet. Para ello, obligará a las plataformas a actuar e informar cuando detecten contenidos de odio y en especial amenazas de muerte e incitación a la violencia, por lo que deberán trasladar el contenido y la dirección IP utilizada a una oficina central de la policía establecida para tal efecto. Además, la policía podrá requerir a las empresas que les suministren información relevante cuando así lo soliciten, con lo que Alemania se convierte en uno de los países con las leyes más restrictivas para las plataformas de internet.

El País: <http://bit.ly/34d000Q>

PUTIN VISITA HUNGRÍA PARA AMPLIAR LAZOS BILATERALES

El Presidente de Rusia, Vladimir Putin y el Primer Ministro de Hungría, Viktor Orbán, se reunieron en Budapest para estrechar los vínculos en el sector energético y tratar la situación en Oriente Medio. Cabe mencionar que Orbán es una figura antiinmigración y ha adoptado una política de "apertura oriental" en los últimos años. Además, ha sido el único político europeo que manifestó su respaldo a la reciente invasión turca en el noroeste de Siria. Por otro lado, se espera que ambos mandatarios avancen en el tema de la ampliación de la central nuclear en Hungría ya que desde 2014 firmaron un proyecto para construir dos nuevos reactores en esa planta con un

préstamo ruso de 12,500 millones de euros. Lo anterior, llamó la atención de muchos observadores que ven un aumento en la dependencia energética rusa ya que cerca de dos tercios de abastecimiento de gas de Hungría es suministrado por Rusia.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/34azLwm>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

POLÍTICOS EN IRAK BUSCAN REEMPLAZAR AL PRIMER MINISTRO TRAS PROTESTAS

El Jefe de Estado de Irak, Barham Salih, intentará reunir al Primer Ministro, Adel Abdelmahdi, al Presidente del Parlamento y a los principales líderes políticos para buscar una salida política que ponga fin a las protestas en el país que iniciaron desde principios de mes. En este sentido, Adbelmahdi rechazó convocar elecciones anticipadas y su socio de Gobierno, Muqtada al Sadr, buscará apoyo de la segunda fuerza para reemplazarlo. Cabe mencionar que la designación de Abdelmahdi fue un pacto entre ambas fuerzas políticas con la supervisión de Irán. Asimismo, los manifestantes pasaron de reclamar puestos de trabajo y combate a la corrupción, a pedir el cese del Gobierno y exigir una completa revisión del sistema implantado en 2003, bajo la ocupación estadounidense. Entre las principales demandas están acabar con los elevados sueldos de los 329 diputados y sus pensiones vitalicias, así como un Gobierno de transición bajo supervisión de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), una reforma a la Constitución y una nueva ley electoral para establecer un sistema presidencialista con una Cámara más reducida. Asimismo, desean acabar con la corrupción de los gobernantes y que los beneficios de ser el tercer exportador de petróleo se vean en la educación, la sanidad y servicios básicos como el agua potable y la electricidad.

El País: <http://bit.ly/2PKeYMj>

CONTINÚAN LAS TENSIONES POLÍTICAS EN LÍBANO TRAS LA RENUNCIA DEL PRIMER MINISTRO

En Líbano, los militares han pedido que se reabran las carreteras de todo el país, debido a que se han agravado problemas entre ciudadanos como consecuencia de los últimos acontecimientos políticos. Los manifestantes continúan en las calles después de que el Presidente, Michel Aoun pidió al ex Primer Ministro Saad Hariri y sus ministros que continúen en funciones hasta la creación de nuevo Gobierno conforme a lo estipulado por la Constitución. Según lo indicado por un alto cargo próximo a Hariri, el político suní estaría dispuesto a volver a asumir el cargo con la condición de que el nuevo Gobierno incluya a tecnócratas capaces de aplicar las reformas que necesita el país para recuperar una economía muy afectada y que queden fuera algunos políticos presentes en el actual.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NtY1Tu>; **Europa Press:** <http://bit.ly/34kaWy5>

ESTADOS UNIDOS Y SEIS PAÍSES ÁRABES IMPONEN SANCIONES A EMPRESAS Y PERSONAS RELACIONADAS CON IRÁN

El Departamento del Tesoro informó que Estados Unidos y seis países árabes impusieron sanciones contra 25 empresas y personas relacionadas con el apoyo de Irán a grupos milicianos en el extranjero. La lista de sancionados es la más amplia creada hasta la fecha por el Centro contra la Financiación Terrorista, integrado por Estados Unidos, Bahréin, Omán, Qatar, Arabia Saudí y Emiratos Árabes Unidos. Dichas sanciones afectan a entidades que apoyan a la Guardia Revolucionaria iraní y a Hezbolá, así como algunos de los negocios que ofrecían

apoyo financiero a la fuerza Basij, usada, supuestamente, como grupo de choque por el régimen iraní. Asimismo, el Secretario del Tesoro, Steven Mnuchin, resaltó que la acción coincide con su viaje a Medio Oriente, donde se reunirá con sus homólogos en la región para impulsar la lucha contra la financiación del terrorismo. Mnuchin también aseguró que esta acción muestra la postura unificada de los países del Golfo y Estados Unidos de no permitir el aumento de actividades terroristas en la región y ayudar a la estabilidad en la misma.

Europa Press: <http://bit.ly/2Ns4Chh>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA JEFA DE POLÍTICA CLIMÁTICA DE LA ONU BUSCA OPCIONES PARA CUMBRE TRAS DESISTIMIENTO DE CHILE

La Jefa de política climática de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Patricia Espinosa, informó que está explorando opciones para organizar la ronda de conversaciones climáticas de este año en diciembre, luego de que Chile renunciara de su organización debido a las protestas. Las conversaciones también conocidas como COP 25 se celebrarían en Santiago de Chile del 2 al 13 de diciembre, pero tras dos semanas de manifestaciones Chile el gobierno chileno informó que no será el anfitrión. En este sentido, Espinoza aseguró que se están revisando opciones alternativas de sede.

Reuters: <https://reut.rs/34dNySE>

SE LLEVÓ A CABO LA PRIMERA REUNIÓN DEL COMITÉ CONSTITUCIONAL PARA SIRIA

El Gobierno de Siria condenó la ocupación de su territorio y la oposición pidió negociar una paz con justicia ante el Comité Constitucional, respaldado por la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que busca facilitar el camino para la reconciliación después de ocho años de guerra. Durante la primera reunión del organismo, integrado por miembros del Gobierno y la oposición, así como representantes de la sociedad civil, el Copresidente del Comité, Ahmad Kuzbari denunció el terrorismo y elogió los sacrificios y el heroísmo del Ejército sirio. También resaltó que este encuentro es uno de los puntos de entrada al proceso político para resolver la crisis en Siria. Por otro lado, el Copresidente de la oposición, Had al Bahra, denunció que el 65% del país ha resultado dañado, precisando que la victoria es lograr la justicia y la paz, no ganar la guerra. En este sentido, las delegaciones del Gobierno y la oposición se reunieron en la sede de la ONU en Ginebra, convocados por el enviado especial de Naciones Unidas para Siria, Geir Pedersen y el respaldo de las grandes potencias. El Comité tiene como objetivo allanar el camino para la reforma política y la celebración de elecciones libres y justas bajo supervisión de la ONU. Asimismo, tienen como objetivo redactar la nueva Constitución o iniciar un proceso de revisión de la de 2012.

Europa Press: <http://bit.ly/2qWe7gR>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer

Judith Fuentes Aguilar Merino

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

José Carlos San Germán López

Ernesto David Ramírez Martínez (Servicio Social)

Gabriela Yasmin Hernández Quintana (Servicio Social)

Octubre de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>